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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
México vive una violencia lacerante: Jesuitas 
Tras el asesinato de dos sacerdotes en Chihuahua, el provincial de la Compañía de Jesús en el 
país, Luis Gerardo Moro, exige justicia y dice que no callarán ante la realidad 

 
Indigna asesinato de dos padres jesuitas 
Exigen devolución de los cuerpos 

 
Indigna barbarie contra sacerdotes 
Matan a 2 jesuitas y a guía de turistas en parroquia de la Tarahumara 

 
Aunque sí hay escasez, Sheinbaum descarta crisis de agua tipo NL 
Entrevista. La capital fortalece su “plan integral”, frente a un trienio con problemas de 
disponibilidad, que incluye inversiones en colaboración con Estado de México 

 
Identifican al asesino de dos jesuitas y un guía de turistas 
Se llevó cuerpos en un vehículo 

 
Pierde dinamismo actividad económica en México 
INEGI. Indicador oportuno sugiere un crecimiento mensual de 0.1% en mayo 

 
Inversión pública y privada crece, pero aún está lejos del nivel prepandemia 
Subió 2.2% en el I Trim. Comparado con el último del 2021 
 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

México y EU trabajan en plan contra crisis: López Obrador  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-y-eu-trabajan-en-plan-contra-crisis-lopez-
obrador 
El presidente Andrés Manuel López Obrador pronostica que no habrá 
recesión económica, pero si se agrava la situación, confía en que ésta sea 
temporal, por lo que ya se trabaja en un plan de apoyo conjunto entre los 
gobiernos de México y Estados Unidos. Adelantó que, en su próximo 
encuentro con su homólogo de la Unión Americana, Joe Biden, en la 
segunda quincena de julio, planteará un plan de apoyo mutuo en el caso de 
que continúe la inflación y se profundice la crisis económica. 
 
Propondrán que dinero incautado de extorsión vaya a Policías  
https://www.reforma.com/propondran-que-dinero-incautado-de-extorsion-vaya-a-
policias/ar2424047?v=2 
El Secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, anunció que 
el Ejecutivo enviará una iniciativa de ley para que los millonarios recursos 
incautados al crimen por el delito de extorsión sean utilizados para el 
equipamiento de Policías estatales. Al participar en la reunión plenaria de 
presidentes de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur) de las 32 entidades, el funcionario 
destacó que, de prosperar la iniciativa, dichos recursos también podrán ser 
destinados a trabajos de inteligencia y ciberseguridad. 
 
México, con las ciudades más violentas del mundo: estudio del 
Senado  
https://www.milenio.com/politica/mexico-con-las-ciudades-mas-violentas-del-mundo-
estudio 
De las 50 ciudades más violentas en el mundo, 18 de ellas están en México, 
tres se encuentran en Michoacán; tres en Guanajuato; dos en Baja California; 
dos en Chihuahua y una en cada uno de los estados de Sonora, Zacatecas, 
Colima, Guerrero, Morelos, Quintana Roo, Sinaloa y Jalisco. En el estudio 
Ciudades violentas. Panorama internacional y desafíos para México, 
elaborado por el Instituto Belisario Domínguez del Senado, refiere que de la 
medición hecha en 2021, 11 ciudades de las más peligrosas están en Brasil;  
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siete en Estados Unidos; cuatro en Sudáfrica; cuatro en Colombia; dos en 
Honduras y una en Puerto Rico, Haití, Ecuador y Jamaica. 
En el ranking de las 50 ciudades más violentas del mundo, los ocho primeros 
lugares los ocupan localidades ubicadas en México. 
 
Exige IFT a AMLO sus candidatos para comisionados  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/exige-ift-amlo-sus-candidatos-para-comisionados 
Javier Juárez Mojica, presidente interino del Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT), pidió al presidente Andrés Manuel López Obrador 
que envíe al Senado de la República el listado de candidatos para ocupar 
tres de los siete asientos que conforman su pleno y que se encuentran 
vacantes desde febrero pasado.  
En su discurso en la entrega del título de concesión al Congreso de la Unión 
de la señal XHHCU-TDT Canal 45 e inauguración de Radio Congreso, evento 
que organizó el Senado de la República, el comisionado presidente del IFT 
advirtió que sólo así la institución funcionará conforme al diseño 
constitucional que aprobó el Poder Legislativo. 
 
Sólo un proceso justo en Morena dará legitimidad a su 
candidato presidencial  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/22/politica/010e1pol 
Sobre el cadáver del tapadismo, Marcelo Ebrard habla a La Jornada sin 
capucha, para plantear que sólo un proceso interno justo, a la luz y a los ojos 
de todos, dará legitimidad al candidato a la Presidencia de México por 
Morena, sin traicionar a la 4T. 
–¿Hay deudas morales en la política? ¿Te la deben? 
El precandidato arquea la ceja izquierda, se inclina un poco y explica: “Puede 
haberlas, pero en este caso no podríamos enfocarlo así. No, no hicimos un 
pacto –Andrés Manuel López Obrador y él–. No dijimos: ‘Tú me ganaste por 
1.8 por ciento en la encuesta y a cambio de eso [Ebrard no reclamó] me das 
un cheque que diga que tendré la candidatura cuando sea posible’. 
 
Ven descuido de primera infancia; recibe sólo 0.7% del PIB  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ven-descuido-de-primera-infancia-recibe-solo-07-
del-pib/1522192 
A pesar de que la inversión en los primeros seis años de vida podría reducir 
las actividades delictivas y los hechos violentos en los que están 
involucrados niños, niñas y adolescentes, durante décadas, la primera  
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infancia ha sido una etapa poco atendida en país, pues se destina apenas el 
0.7% del Producto Interno Bruto (PIB) en el gasto público para atender a 
esta población, un porcentaje menor al promedio de América Latina, por 
abajo de Honduras y Guatemala, que invierten 1.6%, por ejemplo, destacaron 
investigadores de Early Institute. La realidad es que la violencia tiene efectos 
significativos no sólo a nivel físico, sino también son experiencias 
traumantes, esto nos afecta a niveles de depresión, ansiedad y estrés 
postraumático.  
 
Bloque T-MEC duplica las inversiones extranjeras  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/bloque-t-mec-duplica-las-inversiones-extranjeras 
La reactivación económica mundial que se registró en 2021, todavía en 
medio de los efectos por la pandemia de Covid-19, permitió a los países 
socios del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) 
incrementar la captación de capital foráneo. Mientras que, en 2020, los tres 
países recibieron en conjunto 202 mil millones de dólares de Inversión 
Extranjera Directa (IED), el año pasado la cifra creció a más del doble, en 
127%, a un total de 459 mil millones de dólares, de acuerdo con datos del 
Reporte Mundial de Inversión 2022 de la Conferencia de las Naciones Unidas 
para el Comercio y el Desarrollo (UNCTAD), publicado hace unos días. 
En 2019, los socios del T-MEC recibieron 309 mil 388 millones de dólares, de 
manera que en 2021 se logró regresar a los niveles registrados antes del 
Covid. 
 
Es empleo en México cada vez más precario  
https://www.reforma.com/es-empleo-en-mexico-cada-vez-mas-precario/ar2423995?v=4 
A pesar de que en este Gobierno se destaca como política pública la 
recuperación del poder adquisitivo del salario, 17.8 millones de personas 
trabajan en condiciones críticas. Esta cifra representa un máximo histórico 
desde que se tiene registro, es decir, desde 2005. Es así que de las más de 
56 millones de personas que laboran en el País, 1 de cada 3 trabaja en 
condiciones precarias en el primer trimestre de 2022, revelan datos del Inegi.  
Es decir, que 31.80 por ciento de la población ocupada labora más de 48 
horas semanales, pero gana sólo dos salarios mínimos como máximo al día, 
se emplea por más de 35 horas a la semana con ingresos inferiores al salario 
mínimo o los que trabajan menos de ese tiempo lo hacen por razones ajenas 
a sus decisiones. 
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Subiría seguro de AIFA 200% ante incidentes aéreos  
https://www.reforma.com/subiria-seguro-de-aifa-200-ante-incidentes-
aereos/ar2424042?v=2 
La póliza de responsabilidad civil del Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) aumentaría más de 200 por ciento el próximo año, consideró 
THB México. Si las aseguradoras pierden la confianza en la operación o 
hubiera un incidente grave, el costo de la póliza podría elevarse más de 200 
por ciento, dijo Octavio Careaga, director de la empresa global de 
intermediación de seguros, reaseguros y gestión de riesgos. 
"Por el contrario, si se demuestra que la operación es segura el costo sólo 
tendría un incremento de 10 a 15 por ciento, acorde al ajuste de las 
aseguradoras", añadió. 
 
Del cártel de Sinaloa, el presunto homicida  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/22/estados/028n4est 
Autoridades federales y del estado de Chihuahua identificaron como uno de 
los autores materiales del homicidio de los sacerdotes jesuitas Javier 
Campos y Joaquín Mora a José Noriel Portillo Gil, El Chueco, jefe de una 
célula de sicarios y traficantes de droga al servicio de Los Salazar, un grupo 
delictivo que forma parte del cártel de Sinaloa. Los Salazar es uno de los 
grupos que controlan el tráfico de drogas en la sierra de esa entidad, e 
integrantes de esa organización fueron quienes perpetraron el asesinato de 
la corresponsal de La Jornada, Miroslava Breach, el 23 de marzo de 2017 en 
la capital del estado. 
 
Aunque sí hay escasez, Sheinbaum descarta crisis de agua tipo 
NL  
https://www.milenio.com/politica/cdmx-realiza-inversion-para-evitar-escasez-de-agua-
sheinbaum 
Ciudad de México, en coordinación con el Estado de México, lleva a cabo 
importantes inversiones para evitar la escasez de agua como la que enfrenta 
actualmente Nuevo León, aseguró la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. 
Dijo que la capital ha experimentado problemas de escasez de agua que 
serían peores de no haber hecho inversiones y planeación como la 
sectorización del sistema de aguas, lo que permite detectar y atender fugas. 
Además, advirtió que de no continuar con las acciones preventivas llevadas 
a cabo durante su gobierno, en la próxima administración puede 
acrecentarse el desabasto de agua.  
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Delincuencia inhibe la migración; procesamiento agobia a 
patrulla Fronteriza  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/delincuencia-inhibe-la-migracion-procesamiento-
agobia-a-patrulla-fronteriza/1522201 
Tamaulipas. -  La presencia del Cártel del Noreste (CDN) en Tamaulipas ha 
inhibido el arribo de caravanas migrantes en parte de la frontera con Texas 
y aquellos que se aventuran a llegar solos son víctimas de la violencia que 
ejerce esta organización criminal, reconoció Greg Burwell, comandante 
adjunto de la Patrulla Fronteriza en el sector Laredo. 
En entrevista para Grupo Imagen, reveló que, de acuerdo con los propios 
migrantes que han sido asegurados, los integrantes de este cártel llegan a 
cobrar hasta ocho mil dólares (160 mil pesos) por el derecho de paso rumbo 
a la frontera, que algunos pagan, sin imaginar lo que viene por delante. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/dirigentes-de-morena-
se-cargan-favor-de-sheinbaum 
Dentro de un chat privado de WhatsApp, denominado Mexicanos por la 4T, 
en el que participan varios morenistas, la secretaria general de Morena, 
Citlalli Hernández, y el secretario de Comunicación del partido, Diego 
Hernández, dan muestras de la operación a favor de la jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum. En el chat, nos hacen ver, doña Citlalli postea stickers 
con la imagen de Sheinbaum y la leyenda #EsClaudia, mientras que don 
Diego usa uno con la imagen de la jefa de Gobierno con el puño en alto. Así, 
con este tipo de prácticas de miembros de la dirigencia nacional de Morena, 
nos comentan otros morenistas, el suelo no se está viendo muy parejo que 
digamos. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-06-22/op228815 
ES CURIOSO cómo el presidente Andrés Manuel López Obrador es un 
ferviente enamorado del pasado nacional... excepto cuando le estorba para 
sus proyectos personales. Y eso es lo que está pasando con el Tren Maya y el 
descubrimiento de vestigios por donde pasaría el polémico Tramo 5. 
EN EL gobierno federal estaban muy seguros de que antes de julio tendrían 
las autorizaciones ambientales para avanzar en la construcción. Sin 
embargo, aquellas tierras están llenas de vestigios mayas, los cuales se han 
convertido en un dolor de cabeza, pues no pueden ser ignorados y 
destruidos. 
EL PRESIDENTE tiene tanta prisa por cortar el listón, que ya dijo que irá cada 
15 días a supervisar el avance de las obras. De ahí que los estudios de 
arqueólogos y especialistas están siendo sometidos a la presión de los 
tiempos políticos. Se les olvida que no por mucho madrugar se inaugura 
más temprano. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1411 
Que una de las más avanzadas discípulas de Keith Raniere es la nueva titular 
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Clara 
Luz Flores, de quien consta en video que ponía a consideración del gurú 
explotador de mujeres, encarcelado y sentenciado en Estados Unidos, sus 
estrategias para combatir el crimen en Escobedo, Nuevo León, material 
visual que por lo demás la bajó de su carrera hacia la gubernatura por 
Morena cuando lideraba las encuestas. Habrá que suponer que ahora 
platicará del tema que le asignaron con Rosa Icela Rodríguez. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Estrangulamiento  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/estrangulamiento 
La única manera en que funcione el aeropuerto Felipe Ángeles es que deje 
de ser funcional el Benito Juárez. La única manera en que sea atractivo el 
AIFA es que sea cada vez más desagradable el AICM. No se trata de hacer 
mejor la terminal de Santa Lucía sino de hacer peor la que existe y sí sirve, 
para que en la comparación pueda salvarse. 
El AIFA es un proyecto caro y fallido del presidente López Obrador, y para 
tratar de rescatarlo, el gobierno federal ha iniciado una acuciosa estrategia 
de estrangulamiento del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. 
Se está manejando mal, deliberadamente. Se está afeando, 
deliberadamente. Se está operando mal para causar molestias, 
deliberadamente. Se trata de cortarle el oxígeno poco a poco. Ahogarlo. 
 
Mario Maldonado 
La Iglesia, el Vaticano y la violencia incontenible  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-iglesia-el-vaticano-y-la-
violencia-incontenible 
El violento asesinato de dos sacerdotes jesuitas en la Sierra Tarahumara de 
Chihuahua es la puntilla de la estrategia de seguridad del gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador, toda vez que se lastima a quienes llegaron a 
considerarse protagonistas en el proceso de pacificación del país: la Iglesia 
católica y la orden religiosa de la Compañía de Jesús.  
A mediados de 2018, en el periodo de transición, la hoy ministra de la 
Suprema Corte de Justicia, Loretta Ortiz, anunció la participación de líderes 
religiosos y del Papa Francisco en las mesas de análisis para diseñar un 
proyecto de Ley de Amnistía, que sería la clave para acabar con la sangrienta 
guerra que inició el gobierno de Felipe Calderón contra el crimen 
organizado y dar paso estrategia de “abrazos, no balazos”. 
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Salvador García Soto 
Los tiempos del Edomex se aceleran  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/los-tiempos-del-edomex-se-
aceleran 
A un mes de que Morena defina quién será su candidata o candidato a 
gobernador del Estado de México, con base en una encuesta cuyos 
resultados se harán públicos el próximo 20 de julio, la sucesión en la entidad 
mexiquense se adelanta más de un año. 
Y en la batalla electoral que se anticipa cerrada y competida entre el partido 
del presidente López Obrador y la Alianza Va Por México del PRI-PAN-PRD, 
se ve venir un choque de estructuras entre la maquinaria federal de los 
programas sociales del gobierno y la operación de la estructura priista del 
Grupo Atlacomulco, que defenderá con todo su bastión histórico. 
 
Héctor de Mauleón 
“¡Ya llegamos y no nos vamos!”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/ya-llegamos-y-no-nos-vamos 
“Por fa, repórtame como desaparecido, me tienen levantado. Auxilio […] Nos 
van a matar”.  
Fue el último mensaje que el chef Christian Leif envió a sus familiares el 1 de 
mayo pasado, antes de morir asesinado en Mazamitla, Jalisco.  
Leif se había hospedado en una cabaña a las afueras de ese concurrido 
pueblo mágico. Salió a comprar un helado. En una brecha, un grupo del 
crimen organizado lo privó de la libertad.  
“Casi llegando a las letras [que anuncian la entrada a Mazamitla] me 
levantaron –escribió–. Van tres trocas que me cambian”.  
Esa tarde el Cártel Jalisco Nueva Generación y sus antiguos aliados, los 
Pájaros de la Sierra, se enfrentaron a tiros a las afueras de un bar. El 
intercambio de disparos dejó en el suelo alrededor de mil casquillos. 
 
Sergio Sarmiento 
Tiros de precisión  
https://www.reforma.com/tiros-de-precision-2022-06-22/op228817 
"Hoy se trabaja con estrategia, con inteligencia y acciones concretas para 
dar tiros de precisión a las estructuras criminales". Rosa Icela Rodríguez 
Esos "otros datos" que tanto le gustan al Presidente nos muestran un 
México en que la inseguridad está siendo abatida con eficacia.  
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Quizá los abrazos no han reemplazado a los balazos, pero los tiros -nos 
dicen- son hoy de precisión.  
La secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, reportó el 20 de junio que 
el robo de vehículos se redujo en mayo 45.8 por ciento frente al máximo 
histórico de enero de 2018, el secuestro 58.3 por ciento desde enero de 2019, 
el feminicidio 31.2 por ciento respecto a agosto de 2021. 
 
Carlos Marín 
Con la Iglesia hemos dado, 4T  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/con-la-iglesia-hemos-
dado-4t 
La familia de los LeBarón, emblemática de las miles que han sufrido la 
fracasada “estrategia” de seguridad basada en el sofisma “abrazos, no 
balazos” (argucia que se cacarea como verdadera), da en el clavo al señalar: 
“Los fuegos cruzados no son casualidad, son resultado de un gobierno 
omiso”. Sumado a la estadística de que en tres años y medio van más 
asesinatos que en todo el sexenio de Felipe Calderón, el homicidio de los 
sacerdotes jesuitas en Chihuahua catapulta el hartazgo y la indignación 
junto con la exigencia y el clamor de un cambio radical de la permisiva 
política de ilusoria “seguridad” del presidente López Obrador. 
 
Joaquín López-Dóriga 
No, no han dimensionado este crimen  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/no-no-han-
dimensionado-este-crimen 
La primera víctima del dogma es la verdad. Florestán 
El asesinato, el lunes por la tarde, de los jesuitas Joaquín Mora Salazar y 
Javier Campos Morales en su iglesia de Cerocahui, en la sierra de Chihuahua, 
viene a documentar las deficiencias de su política contra la violencia y la 
inseguridad. Este doble homicidio, el modus operandi de los asesinos, la 
respuesta del gobierno de Chihuahua, la de la secretaría de Seguridad 
Pública federal y la del mismo presidente López Obrador retratan la realidad 
de lo que hoy vivimos.  
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Enrique Quintana 
Se nos cayó la inversión pública… y aún más la inversión privada  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/06/22/se-nos-cayo-la-
inversion-publica-y-aun-mas-la-inversion-privada/ 
La inversión pública realizada en el primer trimestre de 2022 fue inferior en 
4 por ciento a la del mismo periodo de 2019. 
Aunque ha crecido recientemente, no ha recuperado ni siquiera el nivel con 
el que comenzó esta administración. 
A algunos puede sorprender este comportamiento, ya que se piensa que las 
megaobras que el actual gobierno impulsa, como el aeropuerto de Santa 
Lucía, el Tren Maya, la refinería de Dos Bocas o el Tren Transístmico, deberían 
haber empujado la inversión del sector público a niveles elevados. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Asesinatos en la Tarahumara  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/06/22/asesinatos-
en-la-tarahumara/ 
Cerocahui es un punto muy profundo y aislado en la sierra Tarahumara. Ahí 
se levantó la iglesia de San Francisco Javier a finales del siglo 17 en la época 
virreinal, que es un símbolo de la evangelización de los tarahumaras. Por 
más de 250 años los jesuitas han estado a cargo de la misión en la 
Tarahumara, que llevaba a cabo una decena de ellos en Cerocahui, donde 
este lunes sucedió lo que era inevitable: dos jesuitas octagenarios fueron 
asesinados adentro de la hermosa iglesia, esbelta y de adobe, que se pintó 
de rojo. La versión oficial es que una persona se escondió en el templo, 
huyendo de otra, presuntamente un criminal, que irrumpió en éste, la mató 
y prosiguió con los padres. Sus cuerpos, por una extraña razón, se los 
llevaron los criminales. 
 
Darío Celis 
CREtinos  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/06/22/cretinos/ 
DONDE LA CORRUPCIÓN se ha vuelto una forma de trabajo en este 
gobierno, es en la Comisión Reguladora de Energía (CRE) y en la Agencia 
Nacional de Seguridad Industrial y de Protección al Medio Ambiente del 
Sector Hidrocarburos (Asea). 
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Y el blanco favorito de funcionarios y ex funcionarios de esas dos instancias 
que hoy encabezan Leopoldo Melchi y Ángel Carrizales, son los dueños de 
las estaciones de servicio, a quienes les cobran por agilizarles trámites y 
liberarles permisos entre 200 mil y 2 millones de pesos. 
 
Martha Anaya 
Los "duros" de Morena, como avestruces  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/6/22/los-duros-de-morena-como-
avestruces-415567.html 
Cómo reaccionaron los senadores del ala dura de Morena ahora que regresó 
José Manuel del Río Virgen al Senado y retomó sus funciones como 
secretario técnico de la Junta de Coordinación Política (Jucopo)? 
¿Qué dijeron esos 31 legisladores luego de que Del Río fue declarado 
inocente por todos los costados –lo confirmaron el juez de Distrito, la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos y un Tribunal Colegiado– ante las 
acusaciones que le formuló la Fiscalía de Vera cruz? 
Silencio, estruendoso silencio. O mejor habría que decir: como avestruces, 
escondieron la cabeza. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/22/opinion/008o1pol 
El presidente de la República decidió nombrar a Clara Luz Flores Carrales 
secretaria ejecutiva del Sistema Nacional de Seguridad Pública, en 
sustitución de Leonel Cota Montaño, el ex gobernador de Baja California Sur 
que a su vez relevó a Ignacio Ovalle Fernández en la dirección de Seguridad 
Alimentaria Mexicana, en medio del escándalo (que no ha pasado de eso) 
por las enormes irregularidades financieras y administrativas cometidas en 
Segalmex. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/22/opinion/006o1eco 
El sector automotriz recibió con beneplácito el decálogo del presidente 
López Obrador sobre energías renovables, anunciado en el foro de las 
principales economías sobre energía y acción climática, al que también 
concurrió el presidente Biden.  
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El decálogo desarrolla el compromiso número 73 de los 100 que dio a 
conocer al comienzo de su administración. Dice la AMIA (Asociación 
Mexicana de la Industria Automotriz) que la estrategia de transición a la 
electromovilidad (se refieren a vehículos no contaminantes) debe 
considerar no sólo mecanismos para alentar la producción de vehículos 
electrificados en el país, sino también para facilitar el consumo de los 
mismos: 1) incentivos al consumidor para la adopción de vehículos 
electrificados, como los híbridos eléctricos, híbridos eléctricos conectables, 
eléctricos y de celda de hidrógeno; 2) estímulos no fiscales, como acceso 
gratuito a las autopistas urbanas y parquímetros, entre otros; 3) desarrollo 
de infraestructura de recarga para vehículos electrificados en corredores 
interurbanos; 4) creación de un marco legal y normativo, y 5) campañas 
informativas orientadas a la población. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Toman comuneros la Procuraduría Agraria  
https://imparcialoaxaca.mx/istmo/667543/toman-comuneros-la-procuraduria-agraria/ 
Oaxaca. - Comuneros inconformes de Santa María Petapa tomaron las 
oficinas de la Procuraduría Agraria para manifestarse en contra del 
comisariado de Bienes Comunales, Alejandro García Reyes, por la falta de 
capacidad en su administración y por la cancelación de la asamblea prevista 
para el domingo de junio. Y es que al no haber condiciones para realizarse 
la reunión, 40 comuneros pidieron por escrito que no se llevara a cabo. 
Ante la toma de las oficinas, la residente de la Procuraduría Ciudadana, 
Anaís del Carmen Vicente Toledo y el Lic. Héctor Álvarez, visitador agrario, 
abrieron una mesa de diálogo en donde los comuneros manifestaron su 
inconformidad al asegurar que dicha dependencia mantiene un ‘maridaje’ 
con Alejandro García Reyes, Comisariado de Bienes Comunales y la 
presidenta municipal, Ondulia García López, quienes al parecer, tienen 
sometidos a varios comuneros y arrendatarios con dádivas económicas y 
especies. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
Alta demanda de asesorías en Procuraduría Agraria  
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2022/06/21/alta-demanda-de-asesorias-en-
procuraduria-agraria/ 
Coahuila. - En la Procuraduría Agraria, a cargo de Mario Alberto Arzaga 
Estrada, Subrepresentante federal en Coahuila, se tiene alta demanda de 
asesorías jurídicas por parte del sector campesino, mismos que son 
completamente gratuitos. Una de las estrategias de resolución en cada 
problema es encontrar el diálogo entre las partes cuando se trata de 
situaciones de ventas o invasión de propiedades informó personal de la 
oficina de la Procuraduría Agraria. La mayoría de los casos que se atienden 
son referente a sucesiones de tierras, pero para ello se debe tener el 
consenso de los comisariados y del resto de campesinos, que se debe tratar 
en reuniones en las mismas comunidades rurales. Asimismo, los certificados 
de propiedades y trámites de sucesión tienen alta demanda. Debido a que 
se tenía rezago de casos por la pandemia de Covid-19, se continúa dando 
atención a los que restan; sin embargo, si los dueños de los terrenos ejidales 
fallecieron, los familiares son los que siguen el proceso legal. 
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Sector Agrario 
 
 

México conmemora el Día Mundial de los Albatros con el 
nacimiento de 34 polluelos de albatros patas negras en la RB 
Isla Guadalupe  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/mexico-conmemora-el-dia-mundial-de-los-albatros-
con-el-nacimiento-de-34-polluelos-de-albatros-patas-negras-en-la-rb-isla-guadalupe 
Ciudad de México. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), a través de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), en coordinación con Grupo de Ecología y Conservación de Islas y 
Pacific Rim Coservation, implementa el proyecto de “Translocación de 
albatros patas negras del Refugio Nacional de Vida Silvestre Atolón de 
Midway, EE. UU. a la Reserva de la Biósfera Isla Guadalupe, México”.  
Este esfuerzo comenzó en 2020, y para el 2021 se logró criar a 27 individuos, 
los cuales llegaron a juveniles y abandonaron la isla para continuar con su 
ciclo de vida en el océano para regresar en los siguientes años a 
reproducirse y repoblar Isla Guadalupe. Para enero de este año se logró criar 
a 34 polluelos, que fueron alimentados por los padres adoptivos de albatros 
de Laysan. 
 
David Cervantes Peredo (1959-2022)  
https://www.excelsior.com.mx/opinion/columnista-invitado-nacional/david-cervantes-
peredo-1959-2022/1522176 
Fue casi dos años antes del proceso electoral de 2018 que el entonces 
candidato Andrés Manuel López Obrador nos citó a tres arquitectos para 
comenzar a planear la propuesta de política pública en materia territorial 
para su plan de gobierno. Éramos David Cervantes, Rogelio Jiménez y su 
servidor. Sabíamos que la tarea era conformar un primer equipo de trabajo 
con quienes se pudieran diseñar las estrategias de vivienda, agraria y 
planeación territorial. En esas primeras sesiones de trabajo en el Salón de la 
Luz en la colonia Roma, encontré en David, más que a un colega, a un amigo 
y maestro. Dialogar, identificar problemas y encontrar soluciones juntos nos 
confirmaba que la transformación que el país necesitaba podía, y debía, 
hacerse desde el sector público. La carrera de David, ya para entonces, había 
sido un camino de lucha y trabajo para transformar la vida de las personas 
en México.  
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Desde sus inicios, David tuvo una inclinación por las labores de carácter 
social y humanitario, especialmente desde el sector vivienda, siempre con 
la visión de que el núcleo del desarrollo individual y comunitario surge en el 
hogar. Fue ejemplo de compromiso con quienes más lo necesitaban, desde 
su trabajo en organizaciones no gubernamentales, luego en la Primera 
Asamblea Legislativa del Distrito Federal y también como legislador federal. 
 
Vamos a necesitar más recursos para Tren Maya: AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/vamos-necesitar-mas-recursos-para-tren-maya-
amlo 
El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que necesitará más 
recursos económicos para terminar el Tren Maya, uno de los proyectos de 
infraestructura prioritarios de su gobierno. “Necesitamos, por ejemplo, más 
recursos, que ya estamos consiguiendo, para la refinería de Dos Bocas, más 
recursos para el Tren Maya, más recursos para la presa de Santa María, en 
Sinaloa”, dijo en su conferencia de prensa en Palacio Nacional. 
En su versión impresa de este martes, EL UNIVERSAL documentó que para 
poner en operación el Tren Maya y el Tren Suburbano, que conectará el Valle 
de México con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, le costará al 
gobierno 70 mil millones de pesos adicionales. 
 
Inminente, el fallo sobre la manifestación de impacto 
ambiental del ferrocarril  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/22/politica/005n2pol 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) está por 
emitir la resolución de la manifestación de impacto ambiental (MIA) del 
tramo cinco sur del Tren Maya, que va de Playa del Carmen a Tulum, una vez 
que ya envió el documento de respuesta de conclusión a los espacios de 
contacto ciudadano, paso previo a dar por concluido el trámite. 
La MIA fue presentada por Fonatur Tren Maya para su evaluación a la 
Semarnat el 17 de mayo, por lo que el trámite que se puede llevar hasta 120 
días, fue resuelto en 30. En la resolución, la dependencia definirá si autoriza 
el proyecto, en caso de ser afirmativo deberá establecer condicionantes 
para la realización de la obra y mitigar los daños que ocasionan las obras. 
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Sedatu entrega obras de mejoramiento urbano en Izamal, 
Yucatán  
https://www.larevista.com.mx/yucatan/sedatu-entrega-obras-de-mejoramiento-urbano-
en-izamal-yucatan-72826 
Yucatán. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
entregó al gobierno municipal de Izamal las obras de infraestructura 
realizadas a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) en las que 
se invirtieron más de 62 millones de pesos (mdp). La Sedatu construyó en 
dicho Pueblo Mágico un conector urbano con islas comerciales en el Centro 
Histórico, también el Centro Deportivo Emiliano Zapata el cual cuenta con 
una biblioteca y un comedor comunitario y renovó el andador que llevan a 
la zona arqueológica de Kinich Kakmó. Durante una gira de trabajo por la 
comunidad, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, comentó que las 
obras en Izamal mantienen el color amarillo característico del pueblo y son 
espacios bien iluminados para que niñas, niños y jóvenes disfruten de las 
áreas deportivas y de recreación a cualquier hora. 
 
Clausuran temporalmente basurero de Atitalaquia, Hidalgo  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/21/estados/clausuran-temporalmente-
basurero-de-atitalaquia-en-hidalgo/ 
Hidalgo, Atitalaquia. - María Luisa Albores González, secretaria de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) del gobierno federal, informó 
que la clausura del centro de confinamiento de desechos de la empresa 
Ecológical Solution México (ESMEX) de Atitalaquia por parte de la 
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) fue temporal, 
con el fin de hacer diversas y revisiones administrativas y técnicas del 
proyecto y ver si amerita su clausura definitiva. A través de una transmisión 
por internet, María Luisa Albores González sostuvo una reunión con los 
pobladores de la localidad de Cardonal, realizada en la presidencia 
municipal de Atitalaquia - que desde hace un mes se encuentra tomada por 
el Movimiento que se opone al basurero, horas después de la clausura del 
centro de confinamiento por inspectores de la Profepa con 
acompañamiento de Daniel Quezada de la Unidad de Participación 
Ciudadana de Semarnat 
 
 
 
 

https://www.larevista.com.mx/yucatan/sedatu-entrega-obras-de-mejoramiento-urbano-en-izamal-yucatan-72826
https://www.larevista.com.mx/yucatan/sedatu-entrega-obras-de-mejoramiento-urbano-en-izamal-yucatan-72826
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/21/estados/clausuran-temporalmente-basurero-de-atitalaquia-en-hidalgo/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/21/estados/clausuran-temporalmente-basurero-de-atitalaquia-en-hidalgo/


 

 

 

 
Preocupa un posible mal manejo de cenizas de CFE  
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/preocupa-un-posible-mal-manejo-de-cenizas-
de-cfe-8476531.html 
Baja California Sur. - La Central de Combustión Interna de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) en Baja California Sur generó durante 2021 
más de 16 toneladas de ceniza, esta es depositada en un cementerio de 
cenizas el cual debe estar regulado para evitar que ocurran accidentes que 
contaminen el medio ambiente. Al respecto, Jaqueline Valenzuela Meza, 
directora del Centro de Energía Renovable y Calidad Ambiental (CERCA) 
destacó que esta información hace dimensionar a la población que no 
solamente las afectaciones de la generación de electricidad con 
combustóleo alto o en azufre se quedan en la calidad del aire, sino que 
también tiene otros efectos debido a que los residuos no sólo están en el 
aire, también ocurre de forma sólida. 
 
Aprobación de la MIA destrabaría amparos contra Tren Maya: 
Fonatur  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Aprobacion-de-la-MIA-destrabaria-amparos-
contra-Tren-Maya-Fonatur-20220621-0112.html 
Quintana Roo. - El vocero del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur), Fernando Vázquez Rosas, aseguró que está próxima a aprobarse 
la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) del Tramo 5 sur del Tren Maya, 
la cual se presentará ante los juzgados para destrabar los amparos que 
mantienen paralizada las obras. "Estamos en espera de la aprobación de la 
MIA por parte de Semarnat (Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales) y una vez que esto ocurra se presentará ante el juez de inmediato 
para que se reactiven las obras", refirió el funcionario luego de reunirse con 
empresarios del Consejo Coordinador Empresarial de la Riviera Maya, ante 
quienes expuso los avances del proyecto.  
 
Piden se declaren ríos de Chihuahua áreas naturales protegidas  
https://diario.mx/estado/piden-se-declaren-rios-de-chihuahua-areas-naturales-protegidas-
20220621-1943331.html 
Chihuahua. - Ante el desabasto de agua y la contaminación de los ríos Bravo 
y Chuvíscar, las agrupaciones que conforman el Frente Amplio Ambiental 
del Norte (FAAN) exigieron a las autoridades municipales, estatales y 
federales, que los principales ríos de Chihuahua sean declarados áreas 
naturales protegidas.  
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“Los ríos de las dos principales ciudades del estado, están contaminados y 
abandonados por los gobiernos y no hay acciones concretas para la 
remediación ambiental”, denunciaron. 
El FAAN es un frente que agrupa a varias organizaciones que trabajan en 
diversos ejes sobre el medio ambiente, como Defensa del Río Bravo, 
Defensa de Samalayuca, Defensa de la Sierra de Juárez, Museo del Valle de 
Juárez, Salvemos los Cerros de Chihuahua, Asociación Keyah, Cooperación 
Ecológica A.C., Superhumanos y Colectivos e Individuos de Ciudad Aldama. 
 
Invierte federación 2 mil 610 mdp para reivindicar culturas 
originarias  
https://www.adiario.mx/estado/invierte-federacion-2-mil-610-mdp-para-reivindicar-
culturas-originarias/ 
Chihuahua. - El Gobierno Federal invierte 1 mil 828 millones de pesos en la 
región de Guachochi y otros 782 millones de pesos en la región de Urique 
para apoyar a 35 mil productores del campo con programas como 
Sembrando Vida y Producción para el Bienestar, informó el delegado de los 
Programas para el Bienestar en Chihuahua, Juan Carlos Loera de la Rosa. 
Durante los trabajos del Plan de Justicia del Pueblo Ralámuli, dijo que 
además se crearon las universidades públicas en San Rafael y Guadalupe y 
Calvo, que son una muestra de que se sentaron las bases para reivindicar a 
las culturas originarias que le dan luz y vida a Chihuahua. 
En el evento participaron 66 autoridades indígenas y federales, 
encabezados por la titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), María Luisa Albores González. 
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